

**JOSÉ MARÍA BARREDA FONTES: Presidente de Castilla-La Mancha**

# Castilla-La Mancha: presente y futuro

**E. de G. / Guadalajara**

Castilla-La Mancha ha progresado significativamente en los últimos años. Nuestra región ha crecido a un ritmo vertiginoso y hoy no se parece en nada a la tierra de paso y emigración que era al comienzo del proceso autonómico.

Hoy nuestro territorio se articula sobre la base de las infraestructuras, autovías y conexiones con la Alta Velocidad, que lo cohesionan y añaden valor, mejorando ostensiblemente nuestra renta posicional. La Comunidad en general y la provincia de Guadalajara en particular son importantes polos de atracción de capital humano y la población crece por encima de la media de España.

La trílogía: democracia, autonomía y Europa ha permitido que Castilla-La Mancha haya experimentado una notable evolución, tanto en su realidad económica como social.

Ahora nos encontramos en una situación nada fácil. La crisis económica internacional ha hecho mella en Europa, España y Castilla-La Mancha. El ritmo y el modelo de crecimiento en que se sustentaba nuestro desarrollo han sido puestos en tela de juicio por los propios hechos económicos, cuyo efecto más perverso ha sido un notable incremento del desempleo.

## 2009

En este sentido, en 2009, la economía de Castilla-La Mancha muestra un comportamiento semejante al del conjunto nacional, ofreciendo un nivel de resistencia similar al del resto de regiones españolas.

En Castilla-La Mancha fuimos los primeros en reconocer y en hablar abiertamente de crisis económica, y desde el primer momento, nos pusimos a trabajar con los agentes sociales y económicos, porque ante esta situación de crisis teníamos claro —y hoy seguimos creyéndolo— que todos tenemos la obligación de colaborar para generar confianza y volver a reactivar la economía.

## Pacto por CLM

En este sentido, suscribimos con empresarios, sindicatos, diputaciones provinciales y ayuntamientos el Pacto por

**En la provincia de Guadalajara las inversiones para 2010 se incrementan un 20%, ascendiendo a 213 millones de euros para infraestructuras, sanidad o vivienda, entre otras acciones**

Castilla-La Mancha, que, con el trabajo de todos, nos permitirá salir fortalecidos de la crisis económica.

Este Pacto es el reflejo de una de las mayores fortalezas con las que cuenta nuestra Comunidad, la capacidad de acuerdo y el uso del diálogo en la búsqueda de soluciones. Responde a un ejercicio de corresponsabilidad y su auténtico valor reside en la implicación y el trabajo en equipo de Gobierno, empresarios, sindicatos y corporaciones locales porque compartimos un objetivo común: empujar en la misma dirección para salir cuanto antes de esta crisis.

Han pasado unos meses desde que se suscribió el Pacto, y con el trabajo conjunto de todos vamos alcanzando los objetivos que nos hemos marcado. Hoy podemos afirmar que el punto de inflexión de la crisis en Castilla-La Mancha se ha situado en el segundo trimestre de 2009.

## Recuperación

Aunque es pronto para interpretar este cambio de tendencia, los últimos indicadores conocidos muestran una ligera recuperación. Por el lado de la demanda, el consumo aún se ve muy afectado por la coyuntura, pero, sirva como ejemplo uno de los indicadores más significativos, las matriculaciones de turismo, ha comenzado desde los meses de verano con niveles de crecimiento positivos, en parte, por las medidas de apoyo al sector. Las exportaciones se están recuperando y, teniendo en cuenta que los principales socios comerciales de Castilla-La Mancha, Francia, Alemania y Portugal están creciendo ya a tasas positivas, es de esperar una evolución aún más favorable de nuestras ventas al exterior. Asimismo, gracias al Plan de Choque por el Desempleo estamos haciendo frente al



El Pacto por CLM ha sido su apuesta para salir de la crisis. /E. de G.

lado más difícil de la crisis, el paro; su puesta en funcionamiento ha supuesto que más de 4.500 personas estén contratadas en proyectos de más de 600 municipios de la región.

Son datos esperanzadores, pero tenemos que seguir apostando con imaginación por el crecimiento. Ante las dificultades debemos continuar trabajando con empresarios, trabajadores, entidades financieras y la sociedad en general.

Dentro del Pacto por Castilla-La Mancha uno de los ejes es la mejora del acceso a la financiación y liquidez de PYMES, microempresas y autónomos, en el que las entidades financieras de la Región han expresado su apoyo a Castilla-La Mancha. En este sentido han colaborado en la Línea ICO Liquidez, que ha realizado 415 operaciones por un importe total de 18,1 millones de euros (importe de las operaciones real: 36,38 millones); o en la Línea Pyme-Finanzas que ha concedido 924 préstamos, para una inversión de 484 millones de euros.

También se han comprometido con una de las demandas de los empresarios de Castilla-La Mancha, la sociedad de Garantía Recíproca "Aval Castilla-La Mancha", como socios pro-

tectores, que ha sido autorizada por el Ministerio de Economía y Hacienda con fecha 29 de julio de 2009.

Una iniciativa que procurará una financiación accesible y en buenas condiciones a nuestras PYMES mediante el otorgamiento de garantías personales, tanto para avales técnicos como financieros, y que, además del respaldo del Gobierno regional, cuenta con el de siete entidades financieras que operan en la región, y de la propia Confederación de Empresarios de Castilla-La Mancha-CECAM.

## 2010

Los Presupuestos de 2010 van a ser un instrumento útil para garantizar los servicios esenciales y para dinamizar la actividad económica desde el esfuerzo público. La prioridad es mantener en este momento el gasto público. Por ello, el área de servicios sociales es la de mayor crecimiento y la sanitaria y la educativa siguen creciendo por encima del crecimiento medio. En cuanto a la dinamización económica, la dotación para trabajo y empleo se encuentra entre las prioridades. Crecen las partidas destinadas al fomento empresarial y la industria, tal es el caso del incremento destinado al Instituto de Promoción

Exterior, y se seguirá potenciando el área de las infraestructuras y la vivienda.

## Guadalajara

En lo que se refiere a la provincia de Guadalajara, la inversión de la Junta de Comunidades en 2010 se incrementará en más de un 20%. El total de la inversión —incluyendo todos los instrumentos de financiación— asciende a más de 213 millones de euros, un 20,6%, más que en el 2009.

Desglosadas estas inversiones, a infraestructuras se van a destinar más de 64 millones de euros; a infraestructura educativa y deporte se destinarán más de 31 millones de euros. En esta área hay que destacar más de 6,5 millones de euros al Parque Científico y Tecnológico y al Campus de Guadalajara, que representa la apuesta del Gobierno de Castilla-La Mancha por la incorporación de Guadalajara y del corredor del Henares al cono-cimiento y su transferencia a la ciencia y la tecnología. En sanidad, las inversiones crecen un 32%, que se destinarán a actuaciones en diez Centros de Salud —como Alcolea del Pinar, Cabanillas del Campo, Azuqueca de Henares, Sigüenza o Los Valles en Guadalajara— y a las obras del Hospital de Guadalajara que dispondrán de más de 42 millones de euros. La Empresa Regional del Suelo y Vivienda destinará más de 21,3 millones de euros a la provincia, de los que 11,38 serán para el PAU sector Entrecaminos de Azuqueca de Henares.

Esto es una muestra del esfuerzo que estamos haciendo. Nuestro reto inmediato es poner las bases para tener empresas cada vez más competitivas que en un mundo globalizado busquen el mejor posicionamiento posible, obteniendo cada vez mayores niveles de renta y empleo; y, sin duda,

tanto el Vivero de empresas como el Parque Científico-Tecnológico que hemos proyectado en el Campus de Guadalajara contribuirán a ello, junto con los retos que nos hemos fijado de conseguir en el 2010 el objetivo de la plena convergencia digital con las regiones europeas y el impulso de la inversión en I+D+i como valor estratégico.

Queremos, en definitiva, que la economía de Castilla-La Mancha base su crecimiento sobre los parámetros de la innovación, la investigación, la tecnología, el diseño o la internacionalización. Sabemos qué queremos hacer, con quién y cómo. El compromiso y la responsabilidad son de todos, del Gobierno y de los Agentes sociales, pero también de todos y cada uno de los hombres y mujeres de esa tierra.

## Trabajo conjunto

Todos tenemos que dialogar, acordar, consensuar objetivos y trabajar con una responsabilidad compartida, que haga eficiente y eficaz el empleo de los recursos de los que disponemos para construir una sociedad del bienestar basada en la ampliación de servicios para los discapacitados, los jóvenes, las mujeres, los mayores y las familias, garantizando e incrementando los derechos básicos como la educación, la sanidad, la vivienda, sin perder nunca de vista a los que menos tienen, mejorando las pensiones o articulando los servicios precisos para hacer su vida más llevadera. El objetivo es lograr una sociedad cada vez más cohesionada y solidaria.

En conclusión, Castilla-La Mancha saldrá de la crisis económica, y saldremos fortalecidos, porque nuestro empuje, nuestro trabajo, nuestro esfuerzo y nuestra corresponsabilidad son las herramientas que tenemos para que así sea.

Por todo ello, agradezco al empresariado de CEOE-CEPYME de Guadalajara su apoyo al conjunto de medidas que se han elaborado, atendiendo a las demandas de la sociedad y de los agentes económicos de la Región, de las que podemos decir con entera objetividad que son medidas pensadas en coalición con la sociedad.